

Secretaría Ejecutiva

Asalto al cuartel de Ciudad Madera, Chihuahua por el Grupo Popular Guerrillero. Un referente para el movimiento de guerrillas en México

23 de septiembre de 1965



ay personajes y momentos clave que dejan una huella imborrable en la historia de un país. En este caso el asalto al cuartel Madera en Chihuahua, ocasionó un levantamiento general en el país para protestar por las injusticias sociales y la represión: el momento de luchar por el cambio había llegado a México.

"El ataque al cuartel de Ciudad Madera se convertirá en símbolo de la lucha guerrillera en México, pues su acción marcará el inicio de las guerrillas modernas en el país [...] sin lugar a dudas, se está ante el nacimiento del primer grupo guerrillero en México, el cual pretende justificar desde una reflexión teórica y el análisis puntual de la realidad las razones de su lucha armada."

Fritz Glockner Historiador

Situación social en Chihuahua

Práxedes Giner Durán fue gobernador de Chihuahua de 1962 a 1968. Durante su administración impulsó la tala inmoderada de árboles por empresas particulares,



Secretaría Ejecutiva

como el caso de Bosques de Chihuahua, que explotaba un 1,200,00 hectáreas, mientras que 100,000 campesinos poseían 4.5 millones.

Por otro lado, la población campesina padecía diversos problemas en el ámbito agrario: monopolio forestal, caciquismo, extrema pobreza, acaparamiento de la producción, escaso reparto agrario y corrupción. El problema agrario era significativo entre la sociedad chihuahuense, puesto que gran parte de su población se dedicaba a las actividades agrícolas. Por ejemplo, en 1960 había 8,000,000 de hectáreas en manos de 300 latifundistas, mientras que 50,000 campesinos no tenían acceso a ningún territorio.¹

En ese contexto se fundaron diversas agrupaciones, a fin de organizar a los campesinos y exigir su derecho a la tierra. Mediante sus peticiones registraron tres problemas respecto a la propiedad de la tierra:

- Terrenos concesionados a la compañía forestal Bosques de Chihuahua.
- Extensos predios destinados a la ganadería.
- Revisión de propiedades agrícolas de grandes latifundistas.²

En el transcurso de 1960 a 1963 varios grupos de campesinos recorrieron casi 300 kilómetros desde Ciudad Madera hasta la capital chihuahuense a fin de protestar por los cacicazgos y en demanda de tierra. Las marchas eran organizadas por dirigentes de la Unión General de Obreros y Campesinos de México (UGOCM) y el Partido Popular Socialista (PPS).³

Organización de la resistencia

La ineficacia del gobierno estatal ocasionó la difusión de la idea de autodefensa entre la población. En 1963 Arturo Gámiz y los miembros de la Unión General de Obreros y Campesinos de México (UGOCM) mostraron una postura crítica y radical frente a la respuesta gubernamental. Afirmaban que era momento de

¹ Víctor M. Quintana. "Madera 65: los ejes del contexto", *La Jornada del campo*, https://goo.su/8485TCG

² Aleida García. "El movimiento campesino de Chihuahua...", https://goo.su/E0Zze3k

³ Laura Castellanos. México Armado (1943-1981), (México: Era, 2016).



Secretaría Ejecutiva

combatir a todos aquellos que esquilmaban al campesino, como los latifundistas y las empresas estadounidenses.

En ese entorno el Grupo Popular Guerrillero (GPG) fue fundado en 1964; estuvo integrado por campesinos, maestros y miembros del Partido Popular Socialista (PPS), quienes antes de proceder al ataque armado habían hecho importantes esfuerzos para que sus demandas fueran escuchadas por el gobierno.⁴

La semilla de la guerrilla empezó a dar sus primeros frutos. A partir de 1964 las acciones del GPG, liderado por Arturo Gámiz García, Pablo Gómez Ramírez y Salomón Gaytán, consistieron en robar armas y sabotear a los principales caciques, como Florentino Ibarra. Asimismo, se adjudicaron la voladura de un puente de la compañía Bosques de Chihuahua.⁵ Luego, en mayo de 1965, el GPG emboscó a un pelotón del ejército federal. El objetivo de las acciones era denunciar los abusos de los caciques de aquella zona y reclamar el reparto de las tierras de los latifundios.

En febrero de 1965 Pablo Gómez y Arturo Gámiz organizaron el Segundo Encuentro de la Sierra, realizado en Torreón de Cañas, al norte de Durango. Durante la asamblea, campesinos, estudiantes y maestros asistentes elaboraron cinco documentos llamados "Resoluciones", mediante las cuales analizaban la situación nacional e internacional. Ahí proponían el camino de las armas para lograr profundas modificaciones sociales:

Estamos convencidos de que ha llegado la hora de hablarle a los poderosos en el único lenguaje que entienden; llegó la hora de que las vanguardias más audaces empuñen el fusil; poque es lo único que respetan y escuchan.⁶

Hasta ese momento habían ejecutado sus planes a la perfección, así que los resultados eran los esperados. El siguiente movimiento fue llevar a cabo un asalto a la base militar de Ciudad Madera, Chihuahua, inspirado en el asalto al Cuartel Moncada, en Santiago de Cuba: tomaron como modelo el texto *La guerra de guerrillas*, escrito por Ernesto *Che* Guevara.

⁴ Archivo General de la Nación. "El Grupo Popular Guerrillero y el asalto...", https://goo.su/AKG7j

⁵ Yllich Escamilla Santiago. "51 años del Asalto al Cuartel Madera...", *Pacarina del Sur*, https://goo.su/EZHFMz2

⁶ Laura Castellanos. México Armado (1943-1981) (México: Era, 2016).



Secretaría Ejecutiva

El día que todo cambio

El intento de asalto se efectuó la mañana del 23 de septiembre de 1965. Un comando del GPG, conformado por Arturo y Emilio Gámiz García, Salomón Gaytán Aguirre, Pablo Gómez Ramírez, Juan Antonio Scobell Gaytán, Rafael Martínez Valdivia, Miguel Quiñones Pedroza, Oscar Sandoval Salinas, Ramón Mendoza, Florencio Lugo Hernández, Francisco Ornelas Gómez y Matías Fernández, decidió atacar el cuartel de Ciudad Madera.⁷

Los integrantes del GPG sorprendieron a los 125 militares presentes dicha base; rodearon el cuartel y dispararon contra los militares, a fin de conseguir equipo castrense y alimentos para después emprender la retirada.

Sin embargo, los integrantes del ejército estaban preparados para el ataque porque el capitán Lorenzo Cárdenas Barajas estaba infiltrado en el GPG, de tal modo que proporcionó información falsa sobre el número real de soldados que había en el cuartel de Madera. El saldo fue de seis soldados heridos y ocho guerrilleros muertos, entre ellos, Arturo Gámiz.

Ejemplo para controlar

Posteriormente, los ocho cuerpos de los sublevados fueron recogidos por los soldados. Más adelante, los cadáveres fueron exhibidos en la plaza principal de Madera con el fin de sembrar el terror entre quien pretendiera revelarse contra el gobierno y el ejército. El gobernador Práxedes Giner Durán ordenó cavar una fosa común para depositar ahí a los cuerpos. En el momento del acto y frente a la fosa, Durán pronunció una frase que pasó a la posteridad: "¡Querían tierra, denles tierra hasta que se harten!"8

De manera increíble el régimen priista minimiza el hecho con una narrativa de que "podrían haber sucedido en un baile o en una cantina". Por su parte, el ideólogo Jesús Reyes Heroles, declarará que el comportamiento de los atacantes corresponde a "drogadictos ideológicos".⁹

Al día siguiente decenas de personas son detenidas y es asesinado un civil por no detenerse cuando los soldados le marcaron el alto. En los próximos días cuatro jets y tres naves aéreas transportaron cientos de tropas del ejército al

⁷ CNDH. Informe sobre violencia política de Estado en México, https://goo.su/nhxLxpk

⁸ Idem.

⁹ Idem.



Secretaría Ejecutiva

municipio de Madera y zonas anexas con el objetivo de eliminar algún remanente del movimiento guerrillero, y para interrogar a la población sobre los demás miembros que sobrevivieron. La medida se intentó complementar mediante la aprobación, en el Congreso local, de las penas de multas y prisión para todo aquel que realizara actos de rebelión.¹⁰

Por otro lado, el presidente Diaz Ordaz intentó "solucionar" el problema repartiendo despensas de la Compañía Nacional de Subsistencias Populares (CONASUPO). Sin embargo, la iniciativa no resolvía el problema de fondo: reparto adecuado de tierras e implementación de programas sociales acordes a las necesidades de la población chihuahuense.

A raíz del suceso de Madera, en 1966, Gutiérrez Barrios ordenó la organización de un grupo especializado para eliminar movimientos subversivos; de tal modo que Miguel Nazar Haro fue el encargado de formarlo y dirigirlo porque era considerado un especialista en grupos subversivos y de contrainsurgencia. El grupo se denominó C-047, en clara referencia al programa de entrenamiento de la SOA, estaba integrado sólo con elementos de la DFS y tenía un carácter secreto.¹¹

Trascendencia en los años siguientes

Los guerrilleros sobrevivientes se internaron en la sierra. Luego, el 3 de abril de 1966, un grupo liderado por Óscar González Eguiarte organizó el Movimiento 23 de Septiembre, y descarriló el Ferrocarril Chihuahua-Pacífico, a 70 kilómetros de Ciudad Madera. Antes de ser reprimidos por las fuerzas federales, colocaron una manta con la siguiente leyenda:

Al pueblo de México: Defiende tus derechos, ya no soportes más injusticias, como son los asesinatos cometidos por órdenes de caciques y latifundistas y explotaciones por las grandes empresas que sirven al imperialismo. ¡Abajo el cacicazgo! ¡Viva la libertad!¹²

¹⁰ Laura Castellanos. *México Armado (1943-1981)* (México: Era, 2016).

¹¹ CNDH. Recomendación 98VG/2023, p. 71, https://goo.su/6uQUvv1

¹² Doralicia Carmona. "Ataque al cuartel...", Memoria Política de México, https://goo.su/cUBIS2



Secretaría Ejecutiva

El trágico final se convirtió en símbolo de lucha para otros jóvenes, quienes se inspiraron en la valentía y coraje para enfrentar la injusticia social. Con el paso de los años la llama fue avivándose entre la población, y en 1973 pasó a otras manos: la Liga Comunista 23 de Septiembre, que se fundó en honor y reconocimiento a aquellas personas guerrilleras que pretendieron iniciar una revolución social. Así, su ideario de cambio y de transformación se transmitiría en los años venideros.

Conmemorar es un acto de justicia

El 26 de septiembre de 2022, sobre la avenida principal de Ciudad Madera, se erigió un monumento a Arturo Gámiz gracias a la iniciativa de diversas asociaciones y el interés de los familiares de las personas asesinadas. En el marco de la conmemoración, se realizó una representación histórica del suceso donde participaron las y los integrantes de la comunidad, como un símbolo de identidad que fomenta el derecho a la memoria y el reconocimiento por la lucha social. Igualmente se realizó una ofrenda floral en el monumento donde se encuentran los restos de los sobrevivientes.¹³

Cabe destacar que, en 2024, se llevó a cabo una ceremonia con alumnos de preparatoria, autoridades e invitados especiales, en recuerdo del asalto al cuarte. Incluso se anunció la reimpresión y presentación del libro *Madera Rebelde*, ¹⁴ del historiador Jesús Vargas Valdés, en el cual se analiza cómo esta lucha fue consecuencia directa de las condiciones de desigualdad en el campo mexicano tras la Revolución de 1910.

CNDH y su combate contra la desmemoria

En 2020 en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) se creó la Oficina Especial para Investigar la Represión y Desapariciones Forzadas por Violencia Política del Estado durante el Pasado Reciente. Desde entonces su objetivo ha sido realizar investigaciones de hechos violatorios a derechos humanos perpetrados por el régimen durante el periodo de violencia política de Estado, que abarcó desde 1951 hasta 2016.

En la *Recomendación 98VG/2023* se analizó el contexto histórico de diversos movimientos sociales entre 1965 a 1990. En el documento se explica no solo el fracaso del asalto al cuartel, también se registraron valiosos testimonios de

¹³ Rene Pérez. "Conmemoran el 57 aniversario del asalto al cuartel de Madera", *El Heraldo de Chihuahua*, 24/09/2022, https://goo.su/H9SaL

¹⁴ Jesús Estrada. "Recuerdan a caídos en asalto al cuartel militar de Chihuahua en 1965", *La Jornada*, 23/09/2024, https://goo.su/McIT2



Secretaría Ejecutiva

sobrevivientes del asalto que permiten identificar las prácticas ejecutadas (persecución, desaparición forzada, desaparición forzada transitoria, asesinato, detención extrajudicial entre otras), por un sofisticado aparato represivo coordinado en todos los niveles.¹⁵

Frente al pasado doloso lleno de injusticias y represión en contra del pueblo de México, esta comisión nacional asume su papel en la reivindicación del derecho a la memoria, a la verdad, a la justicia, a la reparación de daños con el fin de que se establezcan como garantía de no repetición y se conviertan en una realidad

Imagen: https://goo.su/StxeXB

_

¹⁵ CNDH. Recomendación 98VG/2023, https://goo.su/6uQUvvl